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烟台民意通热线
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记者11日从西北农林科技大学了解
到，由该校教授、作物抗逆与高效生产全
国重点实验室主任王晓杰带领的科研团
队，继两年前发现小麦中协助条锈菌感染
的感病基因后，利用基因编辑技术对黄淮
麦区主产小麦品种进行改良并进行田间
试验，发现这些小麦品种不易再受到条锈
病菌的侵染。这标志着该项技术从理论
到指导生产实践迈出了关键一步。

2022年，国际顶级期刊《细胞》（Cell）
在线刊发西北农林科技大学植物免疫团

队历经18年的研究成果——王晓杰带领
的科研团队发现了小麦中协助条锈菌感
染的感病基因。进入到田间试验阶段，王
晓杰的团队先在麦苗发青时将幼胚取下，
随后将质粒导入幼胚，完成基因编辑过
程。随后，团队将筛查基因编辑成功的幼
胚育成麦苗，再移植到试验田中种植。夏
收时节，试验小麦喜获丰收。

小麦是世界种植最广泛的禾谷类作
物之一，为全球超过25亿人口提供主食。
然而，病虫害常造成小麦产量重大损失，

严重威胁粮食安全。小麦条锈病是气传
性的真菌病害，具有易传播流行特性，是
小麦头号重大生物灾害，被称为小麦“癌
症”，在全世界小麦种植区均有发生。新
中国成立后，我国先后发生过8次小麦条
锈病大流行。

下一步，王晓杰团队将致力于通过基
因编辑让原有小麦品种对小麦条锈病、白
粉病和赤霉病等病害实现“兼抗”。“这也
是实现农业绿色高质量发展、保障粮食安
全的一个重要方面。”他说。 据新华社

我国科学家攻克小麦“癌症”条锈病
利用基因编辑技术对小麦品种进行改良

课程时尚多元、兼具社交属性，是
不少夜校吸引年轻人的地方。

探戈舞、街头摄影、手冲咖啡、涂鸦
心理学、非遗工艺手作、古琴、识别收集
矿石……随着年轻人不断“解锁”有趣的
课程，这些“下班后的小确幸”“‘回血’型
夜生活”，让夜校成为打工人“去班味儿”
的绝佳选择。

天津美术学院2021届毕业生石远
宇去年底和同学创办了南京“叁野灯”
夜校。在他看来，轻松、“反内卷”的学
习氛围，是夜校走红的重要原因。

“夜校招生消息发出当天，我就收到
了近百个好友申请。”石远宇告诉记者，
毕业后，他在少儿美术班、高考艺考班、

老年大学都工作过，“夜校不仅价格相对
便宜，而且学员来自各行各业，彼此不存
在竞争关系，大家出于兴趣爱好聚到一
起，也可以拓展职场之外的朋友圈。”

积极学习提振了很多年轻人的精
神。“下了班就赶夜校，只有上学的时候
才有这种感觉，但比那时候要开心。”

“上夜校让我觉得人不再内耗了，之前
下班后刷手机只会越来越累，上夜校后
感觉气色都变好了。”

价格也是吸引力之一。“不是兴趣班
上不起，而是夜校更有性价比。”这句网络
流行语解释了夜校受青睐的部分原因。

在北京、上海等一线城市，商业培
训机构的课程往往价格不菲，如一节瑜

伽小班课要200多元，私教课要500多
元。而夜校相对低廉的费用，让更多人
愿意为自己的兴趣买单。

记者梳理发现，大多数夜校平均每
小时收费在百元以下，且多为30人以内
的小班化教学。采访中，“便宜实惠”

“性价比高”是不少学员的集中评价。
有学员认为，与动辄数千元、上万元的
私教课、兴趣班相比，夜校的举办主体
多为公共机构，不必担忧“跑路”风险，
消费更放心。

也有人上夜校是为弥补职业能力
短板。“人工智能的应用已是大势所趋，
要跟上岗位最新需求、克服本领恐慌，
就得不断学习。”庄安愚说。

“夜校热”如何持久
在满足青年学习技能、培养爱好、

治愈焦虑、增进社交等多元需求的同
时，部分夜校也存在质量、运营等方面
的隐忧。

一些公办夜校在运营模式上缺乏
可靠支持，面临难以持续的尴尬局面。

中部某市青年夜校由一家社会工
作服务中心承担，每周有6节课，每节课
约30人。“有的课程成本较高，如一节调
酒课就需1500元。”该中心负责人说，
属地街道是目前主要的经费来源，“不
少年轻人希望我们扩大规模、增加种
类，但我们能调动的资源毕竟有限，未

来如果一直免费，维持运转也很困难。”
东部某市主城区共青团组织负责

人也坦言，目前他们的夜校仍为公益
免费模式，“现在市面上的夜校越来越
多，鱼龙混杂，我们对于收不收费很慎
重，担心砸了招牌。”此外，一些高校拥
有丰富的教育资源，但对办夜校仍持
观望态度。

27岁的武汉小伙侯卿（化名）说：
“有的夜校课程价格明显偏低，其实是
‘试听课’‘福利课’，课上老师大部分时
间在推销正价课程。新瓶装旧酒，最终
还是卖课、办卡、办会员那一套，体验感

很不好。”
受访夜校学员、举办方以及高校学

者认为，防止“夜校风”变成“一阵风”，
不同举办主体可分类施策，在教学内
容、经营模式等方面加强监管提供扶
持，多措并举促进夜校健康发展。

共青团南京市鼓楼区委书记于文
建议，发挥“夜校+”的平台效应，深度整
合区域文商旅资源，融入技能提升、健
康养生、婚恋交友、就业创业等服务，将
夜校带来的青年流量转变为区域发展
的青春力量。

据新华社

夜校为什么多年之后重新变热？
夜校，这个具有年代感的名词正回归

公众视野。
近来，全国多地夜校火热开启。“开课

即满”“一座难求”，上夜校成为不少都市
青年下班后的新选项，也成为教育市场的
新风口。

面向职场人的兴趣班
近来，“90后”庄安愚在手机导航软

件上，将“苏州大学北校区工科楼”设置
为下班后的新目的地。他报了苏州大
学夜校的ChatGPT课程。“我不在乎夜
校的结业证书有没有用。能学到知识，
肯定比在家刷短视频强。”

“我想给8小时外的自己另一种可
能。”古典舞学员袁静是一名“二娃宝
妈”，虽然工作和生活的压力很大，她还
是尽力争取“属于自己的时间”。

白天上班、晚上“学艺”，已成为一
些都市青年的新时尚。

去年8月，江苏省常州市工人文化
宫焕新开放。暌违20多年，“职工夜校”
再度走进职工市民的生活，12个大类65
个班的名额被1191名学员“秒抢”。

今年3月，上海市民艺术夜校春季
班放出680门课程，500元12节课，吸
引73万人线上抢课，“中医石氏伤科”5

秒钟抢完。截至5月，武汉青年夜校已
累计开设各类课程228节次，覆盖学员
8000余人次。

夜校并非新鲜事物，在我国已有逾
百年历史。《北京大学日刊》就有记载，
1920年1月18日，该校学生会平民夜校
开学，蔡元培专门发表演说。

从建党初期创办工人夜校，提高工
人文化程度、唤醒工农革命意识，到新
中国成立后大力扫盲、教授生产技术，
再到改革开放后鼓励提升学历……在
各个历史时期，夜校发挥着不同的教育

作用。
夜校的举办主体大致可分为三类。
一是文化馆、共青团、工会、妇联等

公共机构，提供低价甚至免费的公益性
夜校课程。二是高校继续教育学院、职
业院校，它们长期面向社会开展非学历
教育；以江苏为例，169所普通高校中有
137所举办高等继续教育，非学历教育
年度规模400余万人。三是民办社会培
训机构，课程以付费为主，有的初期提
供免费或低价体验课，或与公共机构合
作提供廉价课程。

风潮何以席卷多地？

北京市网信办6月11日发布消
息，在近期深入开展的“清朗京网·整
治‘自媒体’无底线博流量”专项行动
中，北京市网信办督促指导属地网站
平台依法依约处置“风趣的只说实
话”等账号9000余个。

北京市网信办通报的部分典型
案例主要涉及传播涉企虚假信息、散
布同质化不实信息、自导自演摆拍造
假、蹭炒热点博取流量、侵犯他人合
法权益、制造虚假人设炫富、滥发“新
黄色新闻”、拉踩引战“饭圈”乱象等
情形。

在已通报案例中，账号“风趣的
只说实话”频繁蹭炒社会敏感热点事
件，抹黑诋毁企业形象声誉，炮制传
播虚假不实信息，造成不良社会影
响，平台已依法依约对该账号作关闭
处置；账号“番茄娱乐”“成熟露珠8y”
散布涉及国内时事、社会民生等领域
同质化虚假信息，移花接木、弄虚作
假欺骗公众，扰乱公共秩序，破坏网
络生态，平台已依法依约对该账号作
关闭处置；账号“奢侈品”集纳发布奢
侈消费视频，刻意炫耀引流导流，传
播不良价值观，平台已依法依约对该
账号作关闭处置；账号“脸在江山ta”
发布拉踩引战内容，挑动粉丝对立，
助长“饭圈”歪风，平台已依法依约对
该账号作永久禁言处置。 据新华社

北京严厉打击违法违规
“自媒体”账号9000余个

山东省纪委监委11日通报，日
前，经山东省委批准，山东省纪委监
委对山东省委第四巡视组原组长马
玉星严重违纪违法问题进行了立案
审查调查。

经查，马玉星丧失理想信念，背
弃初心使命，对党不忠诚不老实，对
抗组织审查；无视中央八项规定精
神，违规收受礼金、消费卡，违规取
得、持有高尔夫球卡，热衷打高尔夫
球；违反组织原则，隐瞒不报个人有
关事项，在组织谈话函询时不如实说
明问题；廉洁底线失守，违规拥有非
上市公司股份，搞权色交易；以权谋
私、大肆插手工程项目，利用职务便
利为他人在企业经营、工程承揽等方
面谋利，并非法收受巨额财物。

依据有关规定，经山东省纪委常
委会会议研究并报山东省委批准，决
定给予马玉星开除党籍处分；按规定
取消其享受的待遇；收缴其违纪违法
所得；将其涉嫌犯罪问题移送检察机
关依法审查起诉，所涉财物一并移
送。 据新华社

山东省委第四巡视组
原组长马玉星被调查

记者11日从中国载人航天工程
办公室获悉，我国载人航天工程第四
批预备航天员选拔工作日前结束，共
有10名预备航天员最终入选，包括8
名航天驾驶员和2名载荷专家（香港
地区、澳门地区各1名载荷专家）。
后续，他们将进入中国航天员科研训
练中心接受全面系统的训练。

我国载人航天工程第四批预备
航天员选拔工作自2022年下半年全
面启动，经过初选、复选、定选三个阶
段。 据新华社

第四批预备航天员
选拔工作顺利完成


